



IDENTIDAD PSICOSOCIAL EMOTIVA: CASO UNA MUESTRA DE MIGRANTES DE LA CDMX

Ma. del Rosario Silva Arciniega¹

1 Escuela Nacional de Trabajo Social. rsilva@unam.mx

Partiendo del paradigma de Erik Erikson (1977), quien define a la Identidad como una sensación subjetiva de mismidad y continuidad vigorizante, y que postula que el ser humano transcurre por un ciclo vital epigenético que consta de los siguientes ocho estadios: 1) Confianza vs desconfianza, 2) Autonomía vs vergüenza y duda, 3) Iniciativa vs culpa, 4) Laboriosidad vs Inferioridad, 5) Identidad vs confusión de Identidad, 6) Intimidad vs aislamiento, 7) Generatividad vs estancamiento y 8) Integridad del yo vs desesperación, es que se construyó una escala para medir la Identidad Psicosocial Emotiva.

Se realizó un estudio descriptivo, de campo, transversal, cuya variable fue Identidad Psicosocial Emotiva medida a partir de una escala de tipo Likert con cinco opciones de respuesta integrada con los seis primeros estadios postulados por Erikson. La muestra fue de 250 personas migrantes ubicadas en la CDMX. Se aplicó fundamentalmente análisis factorial de tipo Alpha con rotación Varimax.

Se detectaron 8 factores propios con valor eigen superior a 1.00 y carga factorial mayor a 0.300, la varianza explicada fue de 49.090, y la confiabilidad de 0.881 para 62 asertos denominados: 1) Identidad difusa, 2) Confianza, 3) Intimidad, 4) Seguridad básica, 5) Generatividad, 6) Afiliación parental, 7) Laboriosidad y 8) Asertividad. El primer reactivo del primer factor fue Me siento profundamente solo, con carga factorial de 0.754 rechazado por 199 migrantes.

Identidad difusa fue el factor que permea a la muestra, se integró con 28 afirmaciones contenidas todas en la desconfianza, vergüenza, duda, inferioridad, culpa, confusión de identidad y aislamiento, independientemente de que la mayoría de las personas que integran la muestra los rechazó.